



» PUNTO Y APARTE

Incremento en tasas, riesgo para deuda estatal

Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

Olla exprés... y es que en los últimos años un cúmulo de eventos inesperados incrementó la presión sobre el delicado equilibrio económico.

Desde el año pasado la desaceleración de las principales naciones, la caída en los precios del petróleo, la volatilidad cambiaria y los recortes al gasto público redujeron el crecimiento del país.

Esta semana el Inegi dará a conocer el dato final del PIB para 2016, se estima que en el año el indicador apenas tuvo un incremento del 2.3%.

En medio de ese fandango, para los estados y municipios el crecimiento tampoco ha sido el mejor.

Al detalle, al tercer semestre Campeche reportó una baja del 8.2% de su PIB, Tabasco cayó 7.4%, Veracruz 4.1%, Zacatecas 2.2% y Tamaulipas 0.6%, mientras que Querétaro mostró un pírrico avance del 0.1% y Nuevo León del 0.5 por ciento...

Hundido en deudas... Además, en este año los recursos para estados y municipios no serán el cuerno de la abundancia

que solían ser. Se calcula que las transferencias federales podrían caer 3.1%, la tasa de crecimiento anual más baja desde 2009, cuando estos ingresos cayeron 3.5%.

En este renglón, las participaciones podrían tener un incremento de apenas 5% en el año, inferior al 8% de la última década, mientras que las aportaciones avanzarán sólo 1.9%, por debajo del promedio del 7 por ciento.

De ahí que las preocupaciones en torno al regreso de la deuda por parte de las entidades tomen ahora un mayor ímpetu...

Éramos muchos y parió la abuela... El año pasado las disposiciones sobre disciplina financiera contuvieron la colocación de crédito para los estados, en los tres primeros trimestres de 2016. Sin embargo, en el último trimestre hubo un alza, con lo que la cartera de crédito pasó de 489 mil millones de pesos a los 518 mil millones de pesos, un salto del 6 por ciento.

Sólo en 2016 estados y municipios contrataron 72 mil 900 millones de pesos con la banca comercial y de desarrollo. El 40% de esto se centró en operaciones de refinanciamiento y apenas 30% para mayor infraestructura.

Por si fuera poco, un 9.3% se empleó para deuda a corto plazo, un riesgo relevante en es-

pecial para las entidades que tendrán elecciones este año.

A esto sume que el incremento en las tasas de interés podría poner en riesgo la estabilidad de la deuda estatal.

Manuel Kinto, especialista de Fitch, deja ver que ya desde el año pasado la tasa de interés promedio para las entidades sufrió un incremento del 5.75% al 7.61 por ciento.

Si bien desde el año pasado se observa una reducción en el margen aplicable de 2.33% a 1.77%, esa baja será insuficiente para compensar el encarecimiento del crédito, pues en el año podrían darse 3 alzas más a la tasa de referencia. ¡Vaya dolor de cabeza!...

DESCARTAN ALZA DE TASAS EN MARZO

Golpe avisa... A pesar de que desde la semana pasada la presidenta de la Fed, Janet Yellen, abrió la puerta para una posible alza de tasas en la reunión del 15 de marzo, los mercados financieros no le creen.

En general le otorgan a esta fecha una probabilidad de apenas el 32%, mientras que consideran que hay un 56% de probabilidad de que el incremento sea el 3 de mayo. Como quiera, ahí va el golpe...